

INTRODUCCION

La Magnitud y la Integración de la Administración Pública en el Estado de México, es un estudio que aborda el tamaño y la composición de las dependencias y de las entidades que integran al Gobierno en sus tres ámbitos, a saber: Federal, Estatal y Municipal.

Las dimensiones en el volumen, en la línea y en la superficie de la administración pública en el Estado de México, es el contenido fundamental del estudio. Así las cosas, las cuantificaciones que se presentan se refieren principalmente a los efectivos de la administración pública, entendiendo a éstos como una acepción genérica que engloba a servidores públicos, funcionarios, empleados, trabajadores, etc., que tienen como característica común su participación laboral en las actividades del Gobierno.

Una mera cuantificación parecería insuficiente para satisfacer el propósito del estudio, por lo que se han incluido elementos que permitan observar la conformación de los efectivos por ámbito y sector de gobierno.

El solo hecho de conocer la cantidad de efectivos del Gobierno en el Estado de México llama la atención, en virtud de que las unidades administrativas que se encargan del control de los recursos humanos son varias y, por lo mismo, no existe una concentración de las cuantificaciones.

Bajo esta óptica, resulta interesante conocer qué tan grande es la administración pública en el Estado de México; pero, sobre todo, qué tan grande es en relación con la sociedad a la que se sirve.

Hoy en día, cuando el crecimiento demográfico ha puesto a pensar a los planificadores sociales, es preciso poner atención en el crecimiento del aparato público; sin embargo, tal correlación en la entidad aún no se ha determinado. Hace falta, además de conocer los indicadores económicos, estudiar la forma en la que se han dispuesto los efectivos de la administración pública.

El Gobierno Federal en el sector central y paraestatal, el Gobierno del Estado en el sector central y auxiliar, y el Gobierno Municipal en el sector central y paramunicipal, han venido realizando actividades específicas y complementarias, mismas que observan distinta magnitud y composición y, consecuentemente, una clara variación en la intensidad con que se prestan los servicios públicos.

A pesar de la inexistencia de estudios que definan la magnitud y la integración de la administración, persiste la idea, en muchos sectores sociales, de que se tiene un aparato público demasiado grande; es decir, obeso, significando con ello la presencia de efectivos que son innecesarios. Tal hipótesis, ha sido la base de apreciaciones infundadas y que giran en la premisa de propiciar una reducción de los recursos humanos.

Más bien, lo que debe hacerse, son formas de disposición, organización y distribución de los efectivos, para fortalecer el rendimiento productivo. En todo caso, se pretende que la administración pública en el Estado de México, responda con eficiencia a las demandas que genera la sociedad.

Es evidente que del presente estudio, se pueden desprender una serie de interrogantes que pueden dar origen a otros trabajos específicos y amplios; sin embargo, éste es un esfuerzo inicial que aporta elementos novedosos o por lo menos respaldados en una fuente de suma confianza; aun así, si la intuición ya los percibía, este análisis los confirma.

A más cabe precisar que los datos que se presentan en las páginas siguientes corresponden al mes de enero de 1989, y que el trabajo se concluyó en agosto del mismo año. Por lo tanto, es posible que para cuando el lector tenga en sus manos este estudio, el Gobierno el Estado de México ya hubiere emprendido acciones encaminadas a modificar esta situación, máxime ahora que la modernidad se ha constituido, tanto en el nivel federal como en el estatal, en la base para impulsar el desarrollo económico nacional.